
17 août 21 15h: rencontre avec Pascal Desthieux
Compte-rendu rédigé par JF Mabut

La réunion a eu lieu au Vicariat à l’initiative du nouveau président du Conseil de paroisse.
Présents: Pascal Desthieux, JF Mabut, Pierre Thabuis, André Crettenand
Les points essentiels à retenir:

1. Une fusion de paroisse est une solution qui ne peut se réaliser que si deux paroisses
en font la demande et s'inscrivent dans une commune dynamique, à l’exemple de La
Plaine - Satigny ou plus anciennement de Chêne et Thônex.

2. Dans le cas de Compesières et selon les informations qu’il a recueillies (MM. Truong
et Matthey), Pascal Desthieux estime qu’une fusion avec Troinex serait plus logique
puisqu’elle s’inscrit au sein de l’unité pastorale (UP) Salève existante

3. Une fusion avec Plan-les-Ouates poserait le problème de rattacher Compesières à
L’UP Val de l’Aire (Grand Lancy, Sainte-famille, Plan-les-Ouates Perly Certoux).

4. Il n'est pas impossible qu’à l’avenir de nouvelles UP fusionnent.
5. Les UP qui se sont constituées il y a une vingtaine d’années à Genève avaient pour

objectif premier de constituer des équipes pastorales étoffées permettant d’offrir une
large palette de services que les paroisses n’étaient plus en mesure de produire. A
noter que les UP ont succédé aux secteurs.

6. Compte tenu de l’évolution de la société et de la participation, ce processus de
regroupement s’approfondit avec la création de paroisse thématique dont l’exemple
accompli sera l’église rénovée du Sacré-Coeur à Plainpalais, une maison d’église
ouverte à tous, qui continuera d’accueillir par ailleurs la paroisse hispanophone de
Genève.

7. La paroisse Sainte-Clotilde accueille la paroisse lusophone dont elle est le fer de
lance. **

8. Le fait de dire une messe deux fois par mois au moins dans toutes les églises du
canton devra sans doute évoluer car le nombre des 55 prêtres actifs aujourd'hui
tombera sans doute à une quarantaine dans dix ans. (Le temps est depuis
longtemps passé où un prêtre desservait sa vie durant une église dans des villages
de cent ou deux cents âmes, note Pascal Desthieux dont le propos est persillé de
références à son expérience de prêtre à Romond et à Saint-Joseph.)

9. Il appartient donc aux UP selon ce principe de la thématique d’envisager d’inscrire
les sanctuaires dans une démarche de spécialisation pouvant aller jusqu’à renoncer
à y dire la messe au profit d’églises plus centrales (Pascal Desthieux évoque les
dernières déclarations de Charles Morerod à ce sujet: interview où va l’église?).

10. C’est donc un défi pour la poignée de pratiquants de Compesières de créer par
exemple, comme à Collex Bossy, où un laïc se consacre à ce service , une offre
« Paroles et Communion », soit une assemblée dominicale sans prêtre, sachant que
les paroissiens qui souhaitent assister à une messe peuvent sans peine se rendre à
Carouge.

11. Les assistants pastoraux accueilleront sans doute cette initiative avec intérêt et
apporteront leur aide.

https://www.cath.ch/newsf/geneve-des-cendres-du-sacre-coeur-surgira-une-maison-deglise/
https://www.sainte-clotilde.ch/
https://www.eglisecatholique-ge.ch/actualites/entretien-avec-mgr-charles-morerod-ou-va-leglise/


12. La question de l’avenir des bâtiments ecclésiastiques, où les messes ne seraient
plus dites régulièrement, n'est pas évoquée.

En marge de cette discussion
1. Il est fait mention que, dans le cadre du 50e anniversaire du suffrage féminin, le

sermon du dimanche 1er Août a pu être prononcé par une femme, une campagne
qui a cependant eu un très faible écho à Genève.

2. Pascal Desthieux communique que son ou sa successeur entrera sans doute en
fonction le 1er mars 2002. Ce laïc ou cette laïque portera le titre de représentant de
l’évêque à Genève. Sa nomination est l’affaire de Charles Morerod.

3. Pascal Desthieux propose de monter à Compesières pour y célébrer une messe, par
exemple le 9 janvier.

La réunion s’est déroulée dans une très bonne ambiance, manifestée notamment par une
belle qualité d’écoute de Pascal Desthieux, dont l’action, on l’a bien senti dans les non-dits,
dépend presque entièrement de la capacité des catholiques de se mobiliser davantage pour
faire vivre leur église.

L’objet assez précis et restreint de l’ordre du jour (qui avait été communiqué dans la version
ci-dessous) n’a évidemment pas permis d'évoquer des questions plus profondes,
notamment celle du désinvestissement des bâtiments ecclésiastiques qui sont bien trop
nombreux aujourd’hui et dont l’entretien absorbe des forces et des ressources qui manquent
à la pastorale.

Ordre du jour proposé

1) Présentation de la délégation de Compesières
JF Mabut, président (nouveau), Pierre Thabuis trésorier (ad interim), André Crettenand,
responsable bâtiment (ancien président ad interim), excusé: Jérôme Dusonchet, membre
(nouveau)

2) Objet de la réunion
Collecter des informations et établir une feuille de route en vue d’une éventuelle fusion ou
liquidation de la paroisse au cas où l’AG extraordinaire du 28 novembre ne parviendrait pas
à élire un comité en bonne et due forme. L’option qui paraît la plus logique est un
regroupement avec la paroisse de Plan-les-Ouates (détachée dès la grande paroisse de
Compesières en 1951).
Base de discussion: courriel du 27 mai 2021 de Frédéric Chevallier
Objectif: rédiger un rapport à l’intention de l'Assemblée générale extraordinaire du 28
novembre.

3) Etat des lieux.
Baptisés: 1250, pratiquants: 30 à 50 seniors



Activités: Sauf renversement de tendance, la paroisse ne sera plus active d’ici 10 ans.
Toute l’activité pastorale est réalisée par l’UP sauf les lectures
Finances: actif 4 millions sans dette, comptes 2019-2020 pertes courantes cumulées de
75´000 fr, budgets 2021-2022: Équilibrés (grâce à la location de la salle St Sylvestre par la
Commune jusqu’en 2024 et avec une très faible marge pour financer des activités
pastorales)
Communication: abandon de L’Essentiel fin 2021. Feuillets dominicaux. Listes d’adresses
courriel: 35. Création d’un blog cet été: https://CompesieresInfo.blog.tdg.ch
Regroupement: Compesières, 2005 UP Salève, 2020 UP Carouge, 202?  UP Genève sud?
(Fusion UP Carouge - UP Val de l’Aire?)
Culture: la dernière rénovation intérieure de l’église de 2007 a été pensée pour faciliter
l’organisation de concerts. Les Musicales de Compesières organisent trois sessions de trois
jours depuis 15 ans.
Orgues: Un comité animé par Claire Haugrel Vernain (directrice des Musicales) aurait réunis
des promesses de dons de plusieurs centaines de milliers de francs pour reconstruire et
agrandir les orgues de 1922 (investissement 1,5 à 2 millions). Décision Go or not Go le 28
novembre 2021.

4) Questions, divers
a) Organisation de l’ECR 2022
b) Etat de la catholicité et des catholiques à Genève
c) Etat du clergé
d) ECR 203


